



Nombre de alumno:

Yaneli Guadalupe de León Méndez

Nombre del profesor:

Alejandra Torres

Nombre del trabajo:

Ensayo

Materia:

Trabajo social III PASIÓN POR EDUCAR

Grado:

4 ° Cuatrimestre

Grupo:

“A”

Palenque Chiapas a 25 de Septiembre de 2022

Necesidad y teorías en el ámbito de trabajo social

Las representaciones sociales son modalidades específicas de conocimiento del sentido común que se construyen en los intercambios de la vida cotidiana. Se trata de fenómenos producidos en forma colectiva y que ocurren en la intersección entre lo psicológico y lo social. Con la finalidad de englobar cinco temas diferentes pero muy bien relacionados entre sí; se presenta el siguiente ensayo, en donde se definirá el concepto de necesidad y su distinción de figuras afines; para profundizar más en ello se mencionará las teorías y estudios sobre la clasificación de la misma y como estas se relacionan con el trabajo social y para finalizar se hablará de dos teorías muy importantes las cuales son la de la acción social y las representaciones sociales.

Definir necesidad no ha sido una tarea nada simple puesto que dependiendo el ámbito abarcado, su concepto cambiará; ¿qué quiero decir con esto? Por ejemplo; no es lo mismo definir necesidad desde una perspectiva biológica, que desde una perspectiva psicológica y pasa lo mismo con otras perspectivas por ejemplo: la filosófica, la jurídica y la económica. Habiendo mencionado eso la existencia de necesidades insatisfechas es, por una parte, causa de malestar individual y social, pero por otra, es también un estímulo para el progreso material, es decir, para la producción de nuevos medios que satisfagan necesidades. Pero esto no significa que la finalidad de la producción económica sea directa y exclusivamente la satisfacción de las necesidades ajenas.

Numerosas son las teorías y definiciones que se ocupan de la cuestión. Por ello, y lejos de querer presentar aquí todas estas descripciones, utilizaremos un concepto clásico, que engloba a la mayoría de los autores. Así vamos a definir la necesidad como «carencia de algo». En este caso estamos ante un aspecto claramente negativo del término, pues supone la falta de algo, física o psíquica, que no nos permite tener plenitud. En este sentido, la existencia de necesidad conlleva una privación de aquellos bienes primarios cuya inexistencia no nos permitiría subsistir, como de otros que son fruto de nuestra integración en la sociedad, y que nos vienen dados.

Sin embargo, el término «necesidad» que aquí manejamos no es un concepto meramente económico, que nos permitiría establecer una correspondencia entre la necesidad y aquellos bienes que la satisfarían, y que pueden ser cuantificados económicamente.

Ahora bien ha llegado el momento de hablar de cinco de las principales teorías que se conectan de forma directa al tema como primera teoría tenemos la Teoría humanista o

jerárquica de necesidades según Maslow; según este autor, las necesidades del ser humano están jerarquizadas y escalonadas de forma que cuando quedan cubiertas las necesidades de un orden es cuando se empiezan a sentir las necesidades del orden superior. Maslow definió en su pirámide las necesidades básicas del individuo de una manera jerárquica, colocando las necesidades más básicas o simples en la base de la pirámide y las más relevantes o fundamentales en la cima de la pirámide. La segunda teoría de la que hablaremos será la de Necesidades básicas e instrumentales. Teoría universalista de las necesidades humanas (L. Doyal y I. Gough, y M. Max-Neef); ellos parten de una concepción del hombre como agente social (y moral). El ser humano participa activamente en la sociedad y se integra en ella para conseguir unos fines propios, unos objetivos. En este sentido, el daño es la imposibilidad de poder actuar y participar en la sociedad para conseguir esos fines. Basándose en esas premisas, dividen las necesidades en básicas e intermedias. Dando paso a la tercer teoría nos encontramos con la Teoría de las necesidades de Bradshaw; el señaló cuatro grandes perspectivas diferentes para considerar las necesidades sociales que daban origen a una tipología que permitía dividir las necesidades, según las expectativas sobre las que se fundamentan los juicios de valor, en normativas, experimentadas, expresadas y comparativas. Casi finalizando entramos a la cuarta teoría la cual es la teoría de las Representaciones Sociales, propuesta por Serge Moscovici, situar este concepto en una relación estrecha entre lo individual y lo colectivo, como un elemento indisoluble para analizar cómo se forma la particular visión de los sujetos sociales y como esa visión tiene una incidencia trascendente en las relaciones cotidianas. Y para finalizar la última pero no menos importante la quinta teoría que es la teoría de la acción social que cuenta con múltiples acepciones, se centra en dos ejes, el sujeto y la estructura, de lo que se desprende la coma de actuar del sujeto y si esa acción, (que se considera como un proceso de conformación social) parte del sujeto y de la estructura social en sí.

Para concluir hablaré de las necesidades en el ámbito del trabajo social; retomando mucho o poco de lo anterior nos podemos dar cuenta que he analizado las distintas teorías que han existido sobre las necesidades. Aunque ya en algunas de ellas se ha hecho referencia a las mismas, en el ámbito del Trabajo Social las que nos interesan no son todas las necesidades humanas, sino aquellas que son calificadas como sociales. En esa línea, entendemos que una necesidad humana puede ser considerada social cuando es compartida por conjuntos de personas claramente definidos. Además hay que tener en cuenta que esas necesidades son cubiertas por lo que denominamos política social y por unos poderes públicos que se desarrollan en un concreto Estado: el social.

Fuentes bibliográficas

1. <https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/docs/libro/LTS/1c033aa7daa7e08892022f5e20fe7c1e-LC-%20LTS401%20%20TRABAJO%20SOCIAL%20III.pdf>
2. *Fermentum. Revista Venezolana de Sociología y Antropología*. (n.d.).
<https://www.redalyc.org/pdf/705/70504911.pdf>
3. *La pirámide de Maslow*. (2019). Mheducation.es. <https://www.mheducation.es/blog/la-piramide-de-maslow>
4. *Notas de evaluación de necesidades*. (n.d.). <https://personal.us.es/isidromj/php/wp-content/uploads/2007/12/05-necesidades.pdf>
5. https://www.miteco.gob.es/ministerio/pags/biblioteca/fondo/pdf/87506_6.pdf